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品质何以再造？科技是第一法宝
——— 写在第二十届中国（淄博）国际陶瓷博览会开幕之际

□ 天歌
上学带好小记事本，一

笔一画记作业；老师少留线
上作业，减少微信布置作
业……新学期，北京市部分
中小学重提“用笔沟通”，期
望将经历了长期居家线上
学习的学生“拽”回线下。
市教委新闻发言人李奕建
议教师、家长，倡导孩子更
多使用纸和笔，每日减少电
子产品使用时间，保证运动
量，保护好视力。

对于教育部门和学校
的这一倡议，相信绝大多数
学生家长是持欢迎态度的。
疫情防控期间，学校组织上
网课、在线教育，孩子可以
堂而皇之地使用电脑、手机
等电子产品进行学习，结果
导致一些孩子对电子产品
越来越迷恋，甚至是成瘾，
不管上不上网课，都想玩手
机、玩电脑。这还不算，因
为使用电子产品时间过长、
频率过高，很多孩子的视力
都出现了不同程度的下降，
也让家长焦虑不已。

不止是疫情防控期间，
近年来很多孩子过多地使
用电子产品来进行学习的
问题，也引起了一些教育界
人士的关注。这其中，除了
一些家长引导、管教不到位
之外，也和一些学校、老师
的“纵容”有关。比如很多
老师喜欢通过QQ群、微信
群来布置作业、检查作业，
同时还会向学生推荐一些
学习软件。这种老师教学
和学生学习模式上的改变，
虽然在有些时候提高了学
习效率，也让老师的教学变
得轻松，但是其弊端或者说

“副作用”，也不能不引起我
们的重视。

对于中小学生，尤其是
小学生来说，最好还是坚持
以使用纸和笔为主的学习，
尽量不要使用各种电子产
品。尽管使用电子产品学
习是与时俱进的体现，但我
们更应该看到，孩子们过度
使用电子产品，除了带来沉
迷、成瘾的问题，还可能损
害视力，有损健康。况且不
能说他们现在不用电子产
品，等上了大学，进入社会，
就不会使用电子产品。

引导中小学生尽量使
用纸和笔进行学习，也离不
开广大学生家长的配合与
支持。尤其是部分家长，不
要以为给电脑或手机装上
几个学习软件，购买一些在
线教学课程，自己就可以当
甩手掌柜了。孩子良好的
学习习惯，自律能力，必须
依靠家长的亲力亲为，而不
能依赖各种电子产品来
获得。

“让学生多用纸笔”
是可贵的回归

□ 高金国
几年前，海昏侯墓发掘现

场，考古专家在墓主刘贺（即汉
废帝，汉武帝之孙）的棺椁中，发
现了精美的“玉席”。后来才知
道，这不是“玉席”，是琉璃席。

央视播出这段画面时，解说
员略带遗憾地说，琉璃在西汉是
稀罕之物，和玉一样精美，可惜
易碎，如何把琉璃席完整提取出
来，是个难题。

这段画面，引人遐想。刘贺
先为昌邑（不是今天的昌邑，在今
菏泽境内）王，后被权臣霍光招至
长安，当了27天皇帝，旋即被废，
回到昌邑，后到豫章（今南昌）。

刘贺长期生活在山东，博山
琉璃源远流长，他下葬时有没有
可能使用博山琉璃？虽然没有
科学依据，但产生这样的联想，
并无不妥。让人略感遗憾的是：

琉璃易碎的品质，西汉就是如
此，现在依然如此。

有没有可能改变一下？即
便有，也只有一条路：科技赋能。

本届陶博会的主题，叫做
“多元赋能 品质再造”。表面
看，说了两层意思，一层是“赋
能”，比如科技赋能、文化赋能
等，一层是品质的提升与再造；
在我看来，这两层含义，讲的是
同一个道理。

“赋能”再多元，总归有个核
心。核心是什么？是科技。科
技赋能，是统领、是灵魂。

今年4月，浙江大学著名教
授郑强，去太原理工大学，担任
党委书记。山西这个地方，煤矿
多、资源型企业多。令郑强欣慰
的是，这些传统得不能再传统的
企业，已经认识到，科技才是转
型升级的核心要素。认识到这

一点，事情就好办了。
不管腾笼换鸟还是凤凰涅

槃，总得盯住核心，总得有个发
动机、有个心脏；“心脏”换不了，
笼子再大，“鸟”还是飞不动。这
个核心，就是高科技。

“品质再造”，更得靠高科
技——— 必须是高科技，“普通科
技”不成。比如瓷砖，一味增加
它的硬度或者光洁度，似乎不困
难；既要硬又要光洁还不能打
滑，就非得高科技不可了。

很多年前，有人提到地板砖
的一个小问题：茶水不小心倒上
去，如果当时忘了拖，就会留下
痕迹，很难弄干净。这个问题貌
似不复杂啊，增加光洁度，溜光
水滑，茶渍不就留不下了？可太
滑了，人容易摔倒，也不成。你
得让它容易清洁，还得防滑，还
得好看，还得便宜，还得耐用，还

得成本低……这就成了“普通科
技”不可能完成的任务，必须高
端点的才行。

有人说了，咱要求低点不行
吗？大家凑合着做、凑合着买、
凑合着用，省下钱来买鸡腿吃，
难道它不香吗？你可以这么想，
市场不这么想。强者就是在最
顶端再迈进那么一丁点，消费者
就是想让自己再舒服那么一丁
点；看上去只是“一丁点”，可离
了这“一丁点”，市场就不买账。

现在已经进入了“长尾时代”。
打个比方，如果市场上有1万个竞
争者，前3名会占据80%甚至更多
份额，剩下的只能处在销售额非
常低的区域，惨淡经营。它们在
销售额分布图上，就成了长而低
的“尾巴”。无论是从“尾巴”向

“头部”突进，还是身在“头部”、力
保其位，离了高科技，都是空谈。

一人一码可评价，市民权限积分化。
争议背后存期待，城市文明需加码。

绘画 陶小莫 配诗 王继洋

9月5日，“苏城文明码”登上了微博热搜。据悉，
这个全国首创的“文明码”，将通过“一人一码”构筑
文明积分的方式，刻画出每位苏州市民文明程度的

“个性画像”。积攒文明积分越高的市民，在工作、生
活、学习、娱乐等方面享有的优先和便利也越多。此
举一出，引起了网友热议。据9月5日中新网

□ 王继洋
近日，名为梁颖的女子发微

博称曾遭强奸，后不得已与对方
恋爱，引发强烈关注。9月5日
晚，梁颖委托律师发布一则声
明，称罗冠军并没有强奸自己，
向公众和罗冠军及其家人道歉。
从控诉前男友强奸，到表示因为
双方没有处理好分手事宜而“曝
光冤枉”罗冠军，这场风波可谓
是惊天大反转。

据说这一事件浏览量有10
亿，并且连续两天上了热搜。这
个叫梁颖的女孩，用抄袭小说的
手法虚构了令人发指的细节，将
前男友罗冠军推向网络暴力的
深渊，后者自称已经“社会性死
亡”，家人的生活也大受影响，哪

怕最后铁证如山，甚至女方也澄
清声明，他受到的伤害也补不回
来，因为永远有人相信“他做
了”。

面对这样的伤害，罗冠军放
弃了一切刑事诉讼，但没有放弃
民事名誉侵权诉讼。这意味着，
梁颖仍会为自己的造谣诽谤付
出代价。只是这代价与罗冠军
的“社会性死亡”相比，实在是微
不足道。

梁颖的恶，不仅在于她让无
辜的罗冠军背上莫须有的罪名
成为众矢之的，更在于她消费了
我们的信任和支持——— 梁颖拿
网友当枪使，罗冠军受到的伤害
上哪儿寻求补偿？下一个想要
利用微博维权的性侵受害者发
声时，不被相信了该怎么办？

我们不能把所有责任归咎
到网友们身上，毕竟能永远保持
理性的网友还是少数，毕竟梁颖
的故事字字泣血，难道我们能说

怪大家太善良了吗？
梁颖的确聪明，但她也很

蠢，她不知道利用舆论的人早晚
会被舆论吞噬。

当新闻当事人以两败俱伤
的姿态走向结局，曾经一哄而上
的网友迅速散去，仿佛什么也没
发生。可几天之间，要锤死罗冠
军的是他们，不让放过梁颖的是
他们，争先恐后出席“微博法院”
的是他们，哭诉着同情心被消费
的还是他们……

这是一场频繁为自己加戏
的“戏精”梁颖与无奈成为“男
主”的罗冠军共同出演，网友客
串群众演员的舆论狂欢。

在这样的舆论环境下，微博
为热度而纵容反智，为流量而包
庇败德，舆论一次次反转中演绎
为网络暴力，道德在一次次降温
中趋向冷漠，社会被情绪和偏见
所裹挟和分裂……最终，除了别
有用心的始作俑者，我们多数人

都成为了这些舆论狂欢的牺
牲品。

哪有什么舆论反转？不过
是事实的摆正罢了。

希望网友以后在遇到类似
事件时，在事实基础上进行讨
论，毕竟，不存在的事实永远无
法得出正确的结论。只有事实，
才能让大众认清那些利用民众
善良来满足自己私欲的人的嘴
脸，让他们无处遁形，让那些真
正需要帮助的人得到应有的帮
助。更重要的是，无论你我心情
如何，都尽量不要以输出自己的
情绪去评判他人，这样也不至于

“反转打脸”的剧本不断重复
发生。

只有当整个舆论环境都理
性下来，不再那么浮躁和暴戾
了，我们才有可能从中真正获
益，获得真正的社会公义。

希望网友以后在遇到类似事件时，在事实基础上进行讨论，毕竟，不存在的事实永远无法得出正确的结论。只有事实，才能
让大众认清那些利用民众善良来满足自己私欲的人的嘴脸，让他们无处遁形，让那些真正需要帮助的人得到应有的帮助。更重
要的是，无论你我心情如何，都尽量不要以输出自己的情绪去评判他人，这样也不至于“反转打脸”的剧本不断重复发生。

哪有什么舆论反转，不过是事实摆正罢了


